

# La Gaceta de Tenerife

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

REDACCIÓN  
SAN FRANCISCO, 7

ANUNCIOS Y RECLAMOS  
Se reciben en la Administración de este periódico,  
calle de San Francisco número 7.

Martes 29 de Noviembre de 1910

ESQUELAS DE FUNERAL  
Se admiten a todas horas del día y de la noche  
en la imprenta de este periódico.

TELÉFONO  
Núm. 425

## Écos del día

Hombres de poco espíritu, no acertamos a distinguir los peligros reales de los dragones y vestigios que nuestra excelente imaginación nos presenta formidables, espantosos.

En un colega republicano, el infeliz cronista es algo curioso, le gusta leer de todo, lo bueno y lo malo; en ese colega, decimos, se refieren las revoluciones que nuestros hermanitos de América están representando.

Ibamos a dejar el diario tranquilos, con esa satisfacción interior del que no encuentra obstáculos en su carrera, cuando tropieza nuestra vista con una misteriosa revelación: «dícese que se están preparando otros alzamientos».

Nada debiera inquietarnos; nosotros sabemos lo que eran los oráculos y la fé que merecen los modernos arúspices; no ignoramos que nuestros republicanos son hombres de grandes proyectos y enormes deseos; la preparación de esas solemnidades no es obra de instantes; data de mucho tiempo y aún durará probablemente luengos años.

Cualquier ánimo sereno hubiera hecho estas consideraciones; nosotros que no poseemos esa justa ponderación del fuerte, volamos de Badajoz á Barcelona, y entre borrachos y obreros, vimos tambalear el trono.

¡Inútil tortura la de nuestra mente! ¿Por qué colocábamos en España el grandioso escenario de tanto horror? El profeta, cauto, no había fijado el lugar de los sucesos. Tal vez se refería al Japón.

¡Qué horror! Hasta llegamos á ver en torpe consorcio á los religiosos con los bárbaros, unidos en un mismo fin demoledor: la revolución subía por el Tajo devastadora, cruel.

Tranquilízate, amable lector; el cronista no tenía asunto para sus Écos: ha emborrionado unas cuartillas sobre futasas; entre la vida municipal y el colega republicano, nos habíamos jugado el último como más propio de chicos que somos, zangolotinos.

En el mismo periódico, aunque en distinto número, vemos que en Barcelona ha habido una colisión entre católicos y republicanos, provocada naturalmente por los primeros, que en todas partes tienen un gesto bravo de majesta.

La incultura tradicional, el matonismo al uso, elegido como medio de propaganda el más persuasivo, la tolerancia con el contrario, la libertad.

La reprise de lo de Sevilla, Valencia, Madrid, Calatayud...

El sistema no es muy racional, no será el pobrecito cronista quien le cuele este sambenito al procedimiento; pero sí muy humano, muy democrático; la operación sigue al ser, decían los metafísicos, esos señores raros, tétricos, que de todo sabían.

La lucha de ideas necesita hombres; el garrote un brazo fuerte, brutal y un alma fiera.

Piccolo.

## El Raisuli y los rebeldes

Tanger.—En vista de la actitud hostil de los montañeses, el Raisuli ha hecho un llamamiento á la guarnición del Alcázar, y con las tropas que pudo reunir dispuso á combatir á los rebeldes de Ilof, los cuales; luego de pedir su destitución, amenazaron con destituirle por la fuerza.

La noche del 1.º salieron las tropas del Alcázar para unirse á las del Raisuli, cerca de Arzila, trabándose un combate sangriento con los rebeldes, que fueron vencidos, dejando multitud de muertos sobre el campo de batalla.

## Los hospitales de Marsella

Desde que se secularizaron por completo los hospitales de Marsella llovian las reclamaciones denunciando de los abusos y la desorganización de todos los servicios.

En vista de la generalidad de las quejas el diario Jacobino de la localidad, *Le petit Marseillais*, atribuyéndolas á mala fé clerical, decidió abrir una información para depurar los hechos y confundir los calumniadores. La información ha terminado, resultando de ella ampliamente confirmado todo aquel desbarajuste.

Rendido á la evidencia, el órgano sectario se ve obligado á reconocer «que los heridos quedan á veces días enteros sin que se les visite ni reuven sus vendajes; que las farmacias del establecimiento están desprovistas de las medicinas más indispensables; que enfermeros, camilleros y

dependientes de toda clase, faltan de sus puestos cuando más necesarios son; y que hasta ha habido infelices á quienes se ha encerrado en el ataud apresuradamente para acabar más pronto, sin cerciorarse de si respiraban todavía.»

El director laico, naturalmente, del hospital, ha dicho al periodista que le interrogaba:

«Todos mis esfuerzos tendían principalmente á infundir el sentimiento de la disciplina al personal inferior, que realmente no tiene aún conciencia clara de sus deberes. Cuando pensaba haber adelantado algo en ese camino, veo un día salir del Hospital á una enfermera, precisamente á la hora en que tocaba estar de guardia. La mando llamar, la interrogo sobre aquel abandono de servicio, y me contesta con tanta naturalidad como asombro: Pero Sr. Administrador, ¡es la hora de ir á dar mi lección de canto!»

## Un hotel en San Andrés

Hace dos ó tres días que en el barrio de San Andrés se ha inaugurado un hermosísimo hotel denominado «Paraguay», propiedad de Rafael Torres Carballo.

Nosotros que hemos tenido el gusto de verlo, pues fuimos atentamente invitados, el día de su apertura podemos dar fé de las excelentes cualidades que reúne.

No pudo escoger mejor sitio el señor Torres.

San Andrés está llamado á ser el Biarritz de Tenerife.

El clima de que se disfruta en aquel pueblo, los parajes que le rodean, sus magníficas playas y las hermosas vistas que pasan ante los ojos del viajero por la carretera que le une á esta Capital, harán que nuestro campo de recreo los días de fiesta y el lugar señalado para la estación de verano sea San Andrés.

Además, dicho Sr. Torres ha puesto al servicio público un coche entre aquel pueblo y este, que sale á horas fijas, y también todos los domingos y días festivos sale una falúa á las 8 y otra á las 12 regresando por la tarde.

Con todas estas facilidades de comunicación se irán muchas las familias que irán á merendar á San Andrés, y hasta á pasar algunos días y temporadas, pues el hotel, está situado en la calle «Belza», además posee espaciosos comedores, buenas y cómodas habitaciones para dormir.

Vaya nuestra sincera felicitación al Sr. Torres por su feliz idea, y que la suerte, en el negocio, le sea su mejor amiga.

## Requeñeces

It is not the question

Hace algún tiempo, no mucho, nos dedicaba *El Progreso* un corto espacio en sus radicales columnas; despreciativo nos lanzaba al rostro el báquico reto de un inglés gibraltareño, aplastante con el enorme peso de unos miles de libras.

Anonadados quedamos sin atrevernos á salir al palenque. Creíamos haber demostrado de una manera palmaria el origen de la infamante calumnia y su evidente falsedad y otro Trafalgar hundía nuestras esperanzas.

Pero renació la calma, serenos miramos á nuestro alrededor, nuestros ojos no hallaron más que otro gigante Briareo con 200 brazos, pero sin pies ni cabeza.

No se trataba de responder al incontestado reto de los católicos españoles, aquel reto permanece firme sin que ningún enemigo haya intentado oponerle otro igual; no se trataba de aquella cuestión apasionante sobre el estado fisiológico de algunas monjas portuguesas, era otra muy diversa la que suscitaba el inglés gibraltareño.

Cuestión inútil, burdamente inútil, ya que las puertas del claustro están abiertas para la casada y para la viuda, para la virtud sublime y para el arrepentimiento regenerador.

Cuestión imposible, porque la ciencia no es capaz de resolverla en múltiples casos, y porque se sabe de antemano que la vergüenza no puede ser materia de experimentación.

El gigante de los 200 brazos no ha conseguido manchar á sus víctimas, es inútil su vano esfuerzo, *it is not the question.*

FRY.

## Dr. Arozarena

MÉDICO

Especialista en enfermedades de los niños

Consulta de 1 á 3 Gratis los viernes

Se ha trasladado al número 11

de la calle de San Juan Bautista.

## Por la mujer obrera

Moderna esclavitud

Nos estamos desvelando por el obrero y dejamos á la obrera en un abandono que da lástima y que será nuestro remordimiento.

Los obreros, con sus organizaciones y con sus violencias, van domando al Estado y al patrono; van mejorando su condición, van poco á poco haciendo real la libertad política que durante un siglo no pasó de sueño, van haciéndose fuertes y temidos.

El Estado tiene que preocuparse de ellos aunque no sea más que por motivos de orden público y fines electorales. Para los obreros ha pasado ya la etapa de la resignación, y con facilidad inquietan á un Gobierno llevando la perturbación á la calle. Ellos son además «la mayoría», y á medida que reconquistan la libertad de su sufragio, se alzan más amenazantes á los ojos y á la vida de los viejos partidos.

El patrono era dentro de su fábrica lo que los reyes absolutistas dentro de sus Estados. Absorbían todos los poderes económicos como aquellos reyes todos los poderes políticos. Para acabar con el régimen absolutista político fueron precisas revoluciones sangrientas. El régimen absolutista económico va desmoronándose por evolución, pero siempre por la fuerza. El patrono no renunciaría á la ganga de ese régimen, si no sintiera sobre sí la presión ineludible de las organizaciones proletarias, de parte de las cuales se ponen los mismos gobiernos, y siempre que es justo nosotros, que odiamos todo absolutismo.

El obrero va hacia su liberación á veces, no por la carretera real de la justicia y del derecho, sino por las sendas extraviadas de la violencia y del egoísmo. Hace su camino; pero, ¿y la obrera? ¿qué es de ella? Las generaciones que nos sucedan se espantarán al conocer la indiferencia con que nosotros pasamos junto á los horrores de que es víctima.

Bebel, el socialista, en su famoso libro *La mujer*, llega á la conclusión de que el hogar no existe para la mujer del proletariado industrial. La fábrica la ha amarrado á la máquina. Y si para ese proletariado no hay hogar, que no haya matrimonio ni familia; que venga el amor libre y se eche á los hijos á la inclusa del Estado. Esto es bestial, pero es también un lamento de desesperación, un alarido de fiera herida; la fiera aquí es el proletariado, al que el industrialismo ha aventado como polvo el hogar al arrancar de él á la mujer. Para la obrera no tiene esa voz «hogar» las inflexiones de ternura, de tierno cariño, de apacible retiro, de santa paz, de altiva soberanía que tiene para nosotros.

En el prólogo que Juderías ha puesto al libro *Un cáncer de la civilización*, afirma que sólo el 5 por 100 de las pobres mujeres á las que Cervantes llamó «distrainas», saben leer y escribir y que el personal con que se nutren las *casas non sanctas*, se recluta ordinariamente entre las obreras y criadas de servir. Sobre la obrera pesa principalmente esa odiosa servidumbre que ha impuesto el placer de los hartos y el vicio de todos.

Aun para la obrera que gana honradamente su pan trabajando en la fábrica ó en el taller, la vida es de una dureza desolante. Isabel Guanche-Kühne, la gran pensadora alemana, ha sondeado su psicología, la de la obrera, y ha encontrado en esas vidas que se marchitan junto á la máquina

de voto de censura contra Briand. Entre los que firmaron la adhesión estaba Lafferre.

Llega el escrutinio público, y los 200 quedaron reducidos á 188. Catorce se abstuvieron, y tres, Lafferre entre ellos, se adhirió al voto de confianza.

La recompensa de aquella deserción frente al enemigo, que privaba al combismo de uno de sus jefes más conspicuos, ha sido el ministerio del Trabajo.

Dichos renglones dicen así: «Queridísimo amigo: Los padres de X (este X era un joven sometido por faltas graves al Consejo de guerra donde actuaba Marix) no pueden ir á entenderse con usted, pero me encargo de ser su intermediario. Es preciso que usted le cueste, que dicte usted un sobremensaje. Si lo hace, los interesados no serán ingratos ni para usted ni para mí.»

Fraternal... abrazo, firmado, Lafferre.

Al autor de este acto caracterizado de corrupción judicial, en vez de ceñirle un grillete al pie, el Sr. Briand le puso en la mano una cartera.

La causa de esa aberración es pública.

Durante el último motin parlamentario, los socialistas unificados y los combistas, en número de 200, se reunieron en una Sección de la Cámara y acordaron, por unanimidad, emitir un

ó en la sillita del obrador un fondo de poesía adorable y una negrura de horizontes como para ser cantada por un poeta elegiaco. Después de una enumeración trágica de las injusticias de que se hace víctima á la obrera, pone sordina á su indignación y recobrando su serenidad de investigadora social, hace esta observación.

«El obrero está mejor: si no es torpe, puede ascender á cortador, á jefe de taller, etc. Además, para labor igual, está mejor pagado. ¿Será acaso porque la ejecución es más esmerada? No, puesto que ya en las tarifas (que no distinguen entre la labor mejor ó peor) hay diferencia entre el salario del hombre y el de la mujer.

Y cómo justificar la diferencia de sueldo, por las horas suplementarias, después del cierre en los domingos! Si pagan más estas horas es porque representan un trabajo realizado á expensas del descanso, de la libertad, de la salud quizá. Ahora bien: este sacrificio es mucho mayor por parte de la mujer, ser más débil y que tiene más atenciones domésticas. ¿Por qué irritante injusticia un sacrificio mayor está peor retribuido? No, lo que aquí se paga es el sexo; el hombre, cobra más por ser hombre y la mujer menos por ser mujer, por ser débil, fácil de explotar. Injusticia es esta que clama al cielo porque la equidad exige la inversión de los términos. Mejor salario á quien mayor esfuerzo cuesta el trabajo producido.

Según datos de los economistas, el jornal medio de la mujer en España es de 77 céntimos—con él tienen que sostenerse muchas, y no pocas á ellas y á sus hijos,—y la jornada, mayor que para el obrero. Más débil, más trabajo, menos jornal, menos consideración moral, horizontes más pobres, menos porvenir, más peligros para su salud y para su honor. Como no están organizadas, como no promueven conflictos de orden público, ni el patrono les hace justicia ni el Estado las respalda, las obreras tuteladas de su trabajo son las que menos se cumplen. Si el obrero vive en angustia ¿qué hará la obrera que vive en una misera orfandad?

Y todavía es peor la condición de las que trabajan en su domicilio para un industrial, para un almacén, para un intermediario. Se creía que el mayor mal que el capitalismo podía hacer á la mujer era arrancarla de su hogar y encerrarla en la fábrica ó en el obrador; pero una realidad inesperada y brutal ha hecho ver que sufre más vejaciones la mujer que trabaja en su casa.

Las Exposiciones que se han celebrado para estudiar y exhibir las condiciones del trabajo á domicilio han traído un horrible desencanto. Yo he visitado una en Ginebra, y he asistido á un Congreso en el que clamores se ha pedido piedad para esas obreras infelices. Algunos, más aterrados por los datos exhibidos, querían que los Estados prohibiesen trabajar á domicilio si no había medio eficaz de impedir tan inhumana explotación.

Ese es el estado de la obrera en el mundo, quizá agravado en España. ¿Cómo nosotros, que nos llamamos católicos, hijos del Evangelio, podemos pasar indiferentes al lado de tantas miserias, colaborando inconscientemente en esa moderna esclavitud? ¿Qué hacer?

Severino Aznar.

## Botón de muestra

A los que sueñan en la regeneración de España por medio de una república jacobina, copia servil de la francesa, les ofrecemos hoy, para muestra, el siguiente botón ó carta del ministerio del Trabajo, francés, dirigida al capitán Marix, el judío relator de los consejos de guerra de París, degradado poco ha como perverso.

«Queridísimo amigo: Los padres de X (este X era un joven sometido por faltas graves al Consejo de guerra donde actuaba Marix) no pueden ir á entenderse con usted, pero me encargo de ser su intermediario. Es preciso que usted le cueste, que dicte usted un sobremensaje. Si lo hace, los interesados no serán ingratos ni para usted ni para mí.»

Fraternal... abrazo, firmado, Lafferre.

Al autor de este acto caracterizado de corrupción judicial, en vez de ceñirle un grillete al pie, el Sr. Briand le puso en la mano una cartera.

La causa de esa aberración es pública.

Durante el último motin parlamentario, los socialistas unificados y los combistas, en número de 200, se reunieron en una Sección de la Cámara y acordaron, por unanimidad, emitir un

rezo del Rosario, de la visita y del ejercicio piadoso propio de la Novena.

Todas las noches ocupará la Sagrada Catedral el R. P. Tomás Ramos y en el coro se ejecutarán escogidos cánticos en que tomará parte el pueblo asistente á la función.

El último día á las ocho de la mañana habrá Comunión general y por la noche á las siete, saldrá procesionalmente por las calles, y en hombros de María la encantadora imagen de la Purísima venerada en el templo del Pilar.

A este acto, así como también á la Comunión general del día 8 y á todos los actos de la Novena, quedan invitadas la Archicofradía del Purísimo Corazón y las Asociaciones de San José y de San Luis Gonzaga.

L. D. et I. M. C.

LA GACETA DE TENERIFE es el periódico de más completa información de Canarias.

SECCIÓN PARA LAS DAMAS

## EL TOCADOR Y EL TOCADOR

De dos clases son las blusas blancas, cuyo destino es ir bajo las chaquetas de los vestidos de viaje ó medio ocultas por los blusones de color.

Las unasson francamente de hechura camisero, con el delantero, las mangas y Jaespaldas rayados con pliegues de mayor ó menor anchura y adornadas con plegados de linón.

Otras adornadas con encajes y bordados, ni más ni menos que como los vestidos blancos. Las de más novedad ostentan bordados y punto llano del carácter de los bordados rumanos, y ejecutados con algodón simlizado ó con seda lavable de mucho brillo.

Hay blusas en que estos bordados son de seda de color azul lanciero; por ejemplo, si la blusa es compañera de un traje sastre azul oscuro, malver, ó karbei si á estos matices pertenece el traje que han de completar. El punto cortado, privilegio, hasta ahora, reservado exclusivamente para los manteles y almohadones, adorna ya á algunos cuerpos de lienzo grueso ó de estameña, calando con él el delantero, la espalda y la parte superior de las mangas. Mejor que en franjas ó entredoses se emplean estos bordados en anchos paneles ó en cuadrados.

Con objeto de dar más relieve al bordado á realce se mezclan con él finos soutaches ó delgadas trencillas redondas. Esta idea es muy á propósito para dar un aire más moderno á las blusas del año pasado.

Las mangas de las blusas camisero son largas, pues además de ser esto más práctico para blusas que han de ir debajo de una chaqueta, armoniza también con su peculiar carácter de sencillez. En las blusas de vestir, por el contrario, son las mangas semilargas ó cortas.

Preferentemente se emplean sobre las blusas blancas los encajes de Cluni, la malla bordada, el guipur de bolillos, el enrejado de Irlanda ó el Irlanda fino. Los de gran relieve no combinan bien con el bordado á realce, y se utilizan solamente como aplicaciones para realzar los bordados á la inglesa.

Ultimamente ha puesto de moda la idea de las sombrillas con cenefas negras, tan á propósito para los trajes estivales.

Se fabrican con habilidad suma para que una misma sombrilla sirva para acompañar á diferentes vestidos. Así, por ejemplo, una sombrilla cuyo fondo sea el azul porcelana, bordada en rizos con un rosa muy suave y rayada con filetes negros que traigan á la memoria la cenefa de tres dedos de anchura, armonizará perfectamente con trajes azules, rosa, blancos ó grises, siempre que el azul ó el rosa de la tela sean de idéntica tonalidad que las estampaciones de la sombrilla. Más práctico aún resultaría una sombrilla matizada en ciruela y verde hoja sobre un fondo beige con cenefa negra y el fondo rayado con filetes negros.

Esta moda del negro se ha arraigado mucho, y á ella se deben los grandes abrigos negros, que tanto contrastan con los trajes claros. Muchos hay que son de tejido transparente de muselina ó de vuela, á los que dan peso gruesos bordados de trencillas ó franjas de raso mate ó de paño de seda, cuyo profundo negro destaca sobre el de la vuela ó la muselina, por lo que se entrevén los claros matices del vestido.

Otros abrigos de espeso tejido, como el cachemir y el paño de seda, son á la vez ceñidos y envolventes, algo semejantes á una sotana, y quedan abiertos á los costados con objeto de dar más libertad á los movimientos. De esta clase los hay sumamente adornados con ricos bordados que cubren toda la parte superior y las mangas, y se repiten abajo para darles peso. A la inversa, otros no tienen otro adorno que un gran cuello marino flexible, de seda blanca, azul pálido ó malva, cuyas puntas se prolongan mucho por delante, á veces hasta más abajo de la cintura.

Florángel.

## Écos de Cuba

En mi anterior crónica ofrecí á los amables lectores de LA GACETA DE TENERIFE, dedicar preferente atención á las instituciones religiosas que practican la más sublime de las «Obras de Misericordia». Enseñar al que no sabe.

Corresponde pues, hoy este turno al Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, congregación religiosa que bajo la autoridad apostólica se dedica desde el año 1680 en que fué fundada por San Juan de la Salle, exclusivamente y con extraordinario éxito, como lo comprueban los tres grandes premios y las 68 recompensas que obtuvo el año 1900 en la Exposición Universal de París, á la educación de la juventud.

Entre los muchos establecimientos docentes pertenecientes á esta Hermandad, que existen tanto en la capital de la República, como en otros puntos de la isla, figura como muy notable el que funciona en esta localidad desde el año 1907 con el título de «Colegio de Ntra. Señora de la Caridad» bajo la acertada dirección del hermano Adelino María, donde reciben esmeradísima educación, en la actualidad 168 niños.

Está dotado dicho Centro de cultura de lo mas indispensable y superfluo para el mejor desenvolvimiento del problema pedagógico, contando con un personal competente que con verdadero amor á la enseñanza se consagra á formar el carácter de los niños, desarrollando en ellos el sentido moral y ofreciéndoles una sólida enseñanza primaria basada en los preceptos de la más sana moral y religión cristiana.

Por la prensa ya les supongo enterados de los lamentables desastres acaecidos en la parte Occidental de la Isla, por el terrible ciclón, que según versiones del P. Gutiérrez Lanuza, director del Observatorio de Belén en la Habana, fueron dos los huracanes compenetrados parcialmente los que desolaron y llenaron de consternación á los desgraciados habitantes de la Habana y Pinar del Río el 13 y 14 y el 16 y 17 del pasado Octubre y no como en un principio se dijo; habiase verificado la pavorosa recuerva, pues según se deduce del conjunto de las observaciones hechas, llevaban distinta ruta.

Como complemento á lo ya dicho por los periódicos, extracto á continuación algunos párrafos de una carta que tengo á la vista escrita por un testigo presencial de aquellos tristes momentos, que con suma sencillez en su lenguaje nos pinta el terror y el pánico experimentado; se expresa así:

«Una cosa es leer en los diarios y otra es presenciar las angustiosas horas que hemos pasado estos días y sentir la magnitud de la desgracia que nos affige; ni aún los más viejos recuerdan otro ciclón tan horrible y devastador como el de los días 13 al 17...»

«A pesar de estar sobre aviso de la constante amenaza que sobre nosotros se cernía, por las observaciones que día y noche se hacían en Belén y que con suma rapidez eran propagadas, fué para nosotros terrible el despertar á las 3 de la mañana del día 17. Las cornetas de los bomberos y los pitos de la policía dieron la señal de alarma y en poco tiempo todo el pueblo de la Habana, esperaba lleno de pavor al nuevo azote, al implacable enemigo que iba por segunda vez á descargar su ira...»

«Un día de horror y espantosa agonia fué el memorable 17, la tormenta se había desencadenado con todo su furor, el violento huracán lejos de menguar, silbaba, rugía con estrepitoso desconcierto barriendo, arrancando en su destructor paso los árboles, los postes del alumbrado y teléfonos, arrasando con viviendas enteras, amortiguando con sus furibundos bramidos el clamor de muerte del pueblo que en su desesperada lucha daba ayes de dolor.»

«El «Malecón» nuestro favorito paese quedó convertido en un brazo de mar, contra los muelles gigantescos olas se estrellaban con impetu y en el puerto se hacia cada vez más peligrosa la permanencia de los buques que se habían puesto á la capa.»

«Conmovedores y terroríficos fueron los cuadros que en estos días me presentaban, cualquiera diría que era el eco aún no extinguido de las siniestras hecatombes de Mesina y Reggio, que llegaba á nosotros.»

Otra de las provincias más azotadas por el fiero y doble huracán, ha sido la desventurada de Pinar del Río.

Grande es la miseria que de tiempo atrás viene diezmando á la infeliz provincia vuelta bajera, á esa fértilísima región d'ose da la riquísima y aromática rama del tabaco de fama universal, á esa Vuelta Abajo conocida en todo el mundo por sus incomparables vegas y como si no fuera bastante horrible la penuria que se

# WHISKY BUCHANAN

Behedlo y os convenceréis que es el mejor

Representantes: KÜHNER HENDERSON C.ª

ensañaba en los desdichados habitantes de la hoy totalmente desolada región, por hecatombes análogas, por las continuas pérdidas de sus cosechas, por la horrenda catástrofe que no ha mucho sembró el luto é hizo verter amargo llanto á muchas familias, la Naturaleza estallando con desenfrenado furor su cólera que no admite vallas, acaba de convertir en páramo desierto lo que antes era un risueño oasis de eterno verdor.

Las noticias que de allí se reciben, el toque de alarma que á diario dan los periódicos, son tristes y conmovedores, son los gritos de nuestros hermanos que, envueltos en espantosa miseria se mueren de hambre.

Muchas son las víctimas que ha ocasionado tan tremenda perturbación atmosférica en su vertiginosa carrera de devastación, muchos son los damnificados que han quedado sin pan ni hogar y para ellos se han abierto suscripciones tanto oficiales como particulares; comités de señoras recorren las calles de los pueblos recolectando fondos para aliviar en parte tan crítica y cruel situación, el Honorable Presidente de la República que desde el primer momento encabezó las listas de donativos, tuvo el laudable acuerdo de proponer se asignaran 200.000 duros oro americano que había destinados para el nuevo palacio presidencial en socorro de los siniestrados del ciclón.

¿Qué Dios se apiade de nuestra Isla y que aquellas frases que lleno de admiración profirió el gran Colón, al pisar el suelo antillano: «Es tal la magnitud de su belleza que hasta las tempestades se retiran de sus playas por temor á ofenderla», se vean realizadas en lo sucesivo!

VICENTE L. RIVAS.  
Santiago de Cuba.

## Una aclaración

D. Fernando Arozana, interpretando equivocadamente un suelto que hace días publicamos, ha visto en él frases molestas para su persona.

La parte del suelto que al indicado señor se refería, dice así:

«Por eso no encuentra eco la trompeta de la difamación, que ha oído tocar el concejal republicano señor Arozana.»

En los renglones transcritos no hay ofensa para el citado señor concejal. Seguramente así lo habrán apreciado nuestros lectores.

Al escribir tal cosa no nos guió otra idea que la de manifestar que el Sr. Arozana oyó rumores de maledicencia, que no han encontrado eco en la opinión sana del pueblo, y que sin duda alguna él, como nosotros, condenará y habrá calificado de difamantes.

Esta aclaración, hecha leal y sinceramente, como nos lo exige el nombre de católico y de caballero que ostentamos, creemos que dejará satisfecho al Sr. Arozana, á quien no ha ofendido ni ha querido ofender LA GACETA DE TENERIFE.

LA GACETA DE TENERIFE tiene extraordinaria información cablegráfica, servida por la Agencia «Prensa Asociada».

## Del Gobierno Civil

Del Delegado del Gobierno en Las Palmas ha recibido el Sr. Gobernador civil el siguiente telegrama:

«Con gran solemnidad y asistencia autoridades civiles y militares, niños escuela y numeroso público celebró esta tarde fiesta del árbol, pronunciando elocuentes y patrióticos discursos presidente sociedad D. Francisco González Díaz y alcalde ciudad, bendiciendo acto Provisor Diócesis y dándose terminado plantación árboles con desfile niños que llevaron banderas españolas precedidos batallón infantil.»

Al anterior telegrama, el Sr. Gobernador ha contestado con el siguiente:

«Delegado Gobierno. Las Palmas. Felicite en mi nombre Alcalde esa ciudad y Sr. González Díaz, presidente sociedad por éxito obtenido en la celebración fiesta del árbol y por simpática nota patriotismo obtenido en discursos.»

También ha puesto el Gobernador al Ministro de la Gobernación, el siguiente parte:

«En el día de ayer y bajo mi presidencia celebró en salón sesiones Diputación provincial conferencia pedagógica á cargo Inspector provincial primera enseñanza, Sr. Arocha con gran concurrencia, resultando acto solemne.»

En la ciudad de Las Palmas tuvo lugar fiesta del árbol pronunciando sentidos discursos patrióticos Alcalde y Presidente Sociedad, dándose nutridos vivas á España.

En ambos actos reinó simpática nota patriótica.

Por el Sr. Gobernador civil se ha impuesto una multa de 10 pesetas á Vicente Fuente Padrón, por usar indebidamente un cuchillo de los llamados «canarios».

PARA LOS MAESTROS

## Mis impresiones de ayer en la conferencia pedagógica

(SIN VERBOS)

Mis impresiones; y como mis sencillas, modestas, nuevo relato y sencilla idea de lo realizado ayer en el hermoso salón de la Excmo. Diputación provincial. Impresiones, relato é idea, según lo arriba dicho, para los Sres. Maestros, señaladamente de primera Enseñanza, sin exclusión por supuesto de los demás en otros ramos, grados y modos dedicados á tan laudable objeto.

Y ante todo un saludo de gratitud al Sr. Gobernador civil, Gral. Eulata por su cortés y de nuestra parte inoperada á la vez que inmerecida, invitación para acto tan solemne y fecundo en enseñanzas.

Y total ¿qué? Pues, señores lectores, no aquello de «nada entre dos platos» sino una conferencia compuesta, preñada y leída por el Sr. Inspector, rica en doctrina, clara en la exposición, elegantemente sencilla en la forma y buena en todo su conjunto para el fin deseado tanto por la ley como por los asistentes al acto.

Necesidad de la enseñanza, la enseñanza obligatoria, los principios morales en la escuela, el amor á la patria. «Con este sumario y enumeración ¡mala pascua para el fastidio de los oyentes! Y por consiguiente unos cuantos de hora bien entretenidos y aprovechados. ¡Y que verdades leídas por el Sr. Arocha para todos, ministros de la Corona, Ayuntamientos, padres de familia, profesores y maestros! Los ministros de Instrucción pública atiborrados de buenos deseos, pero sin preparación para dicho cargo, la legislación, eso sí, con su firma, pero no obra suya por incapaces, sino de los empleados, de los subalternos del ministerio. La legislación, letra muerta, papel mojado tanto por el descuido de los gobernadores, como sobre todo por el abandono de los municipios. De 500 escuelas en Canarias ni 300 locales destinados para ellos, ó sea más de la mitad de los pueblos sin escuelas, por falta de local para los niños y de vivienda para el maestro ¡Y que locales los restantes! Ni buenos, según el Sr. Inspector, para lugares allí innombrables por respeto al auditorio. ¡Pobres maestros! El sueldo mezquino y por muchos años sin pagar.

«Linda carrera la suya ejercida necesariamente por vocación, pues el salario ni para un exportillero! Y con esa asignación irrisoria, el prestigio del maestro menguando una limosna, por los suelos, hechos casi siempre punto de comparaciones ridiculas; v. gr. «Con más hambre que un maestro de escuela», etc.

Y qué más? Algún que otro palo de ciego y por cierto bien sacudido, á los adoradores fanáticos del alfabeto y enemigos jurados de la educación, todo para la cabeza, nada para el corazón. ¡Pobre Patria, según el señor Arocha, en manos de esos ilustrados en los periódicos y folletos anarquistas, en las letras sin Dios, ni religión! ¡Pobres familias, alimentadoras del desorden doméstico y social por su completo abandono en la enseñanza doctrinal y práctica de los principios morales, de los deberes con Dios, la Patria, con nosotros mismos y nuestros semejantes!

Por término de la conferencia después del consabido «He dicho» una lluvia nutridísima de bien merecidos aplausos, prueba inequívoca del buen concepto merecido al selecto y abundante público.

Acto continuo una corazonada oratoria del Sr. Gobernador, hermosa como suya, por lo sincera y hondamente sentida, con frases de agradecimiento á todos los asistentes por su respuesta espontánea á la previa invitación en especial á los sacerdotes y militares; frases y expresiones acogidas y colmadas con nutridísimos palmoteos, como asimismo las de dicha autoridad en prueba de un amor siempre creciente y nunca desmentido por el desarrollo é implantación de la enseñanza y desaparición del analfabetismo y prosperidad de las Islas Canarias.

Un cronista.

BARCELONA

## LA SEMANA SOCIAL

FOR CABLE (De nuestra Agencia)

Barcelona 28. En el espacioso salón del Palacio de Bellas Artes se ha celebrado la sesión de apertura de la quinta Semana Social. El acto resultó solemne y brillante sobre toda ponderación.

Precedió el Arzobispo de Tarragona tomando asiento en el estrado otros Prelados y distinguidas personalidades.

Al comenzar el acto leyóse la bendición del Papa y un gran número de adhesiones.

Pronunciáronse varios discursos encaminados todos ellos á hacer resaltar la trascendental importancia que en sí tiene la Semana Social.

Entre los discursos pronunciados figura el del Obispo de Vich que fué un modelo de brillante oratoria.

El auditorio aplaudióle entusiasmado.

La sesión de clausura será presidida por el Nuncio de Su Santidad.

## Segunda sesión

Barcelona 28.—En la segunda sesión de la Semana Social disertó el senador Sr. Cepeda que desarrolló con extraordinaria elocuencia el tema sobre los fines sociales del catolicismo.

El Sr. Cepeda fué felicítisimo por los Prelados.—P. A.

## DISPAROS

Cuando brilla un relámpago sublimo En el misterio azul del infinito, Un deseo magnífico de gloria Se agita en el silencio de mi espíritu: ¿Quisiera que algún genio Me contara el secreto del destino.

Cuando habla el trueno del celeste enojo, En el eterno idioma de los ruidos, Como anunciando á la soberbia humana Que ha de llegar el día del castigo, ¿Quisiera que una virgen Cantara dulces versos á mi oído.

Cuando desciende fecundante lluvia Como caricia del amor divino, Y baña las paredes de mi rancho Produciendo armonías de suspiros, ¿Quisiera que algún ángel Me explicara el ensueño de los niños.

Cuando recobra la agitada atmósfera La calma celestial del equilibrio, Y aparece el monarca de los astros Deslumbrando á la tierra con su brillo, ¿Quisiera que en mi alma Naciera una esperanza sin martirio.

SALVADOR MARRIO.

## Regocijos en La Laguna

Con motivo de la subasta de las obras de reformas y saneamiento del Instituto General y Técnico, hecha por el Sr. D. Ramón Matías, hubo ayer en la ciudad de La Laguna una gran manifestación organizada por los estudiantes de aquel centro docente y por toda la juventud lagunera.

La manifestación, á cuya cabeza iba, llevada por un estudiante, la bandera española y á la que acompañaba una banda de música, recorrió todas las calles de la población. Multitud de cohetes atronaron el espacio.

La Provincia general está de enhorabuena, y por eso todos debemos alegrarnos de estas mejoras con las que tendremos un Instituto montado con todas condiciones higiénicas y los adelantos modernos, donde la juventud canaria podrá con más facilidades hacer sus estudios de bachillerato. Por eso, debemos todos felicitarlos.

## Moros y franceses

FOR CABLE (De nuestra Agencia)

Madrid 28.—El capitán general de Melilla, teniente general Aldave ha telegrafiado al presidente del Consejo dándole cuenta de insistentes rumores circulados por aquella plaza referentes á cierto encuentro habido entre los moros y las fuerzas de un destacamento francés en la orilla derecha del río Mulaya.

Según los rumores de referencia los rifefes degollaron á los oficiales franceses.—P. A.

Se vende una fina rústica con casa, de dieciséis fanegadas de cabida, de ellas tres de monte, sita en el pago de las Mercedes, jurisdicción de la Laguna, llamada Huertas del Obispo.

También se vende el edificio Teatro Viana, de la misma Ciudad.

Para precios y otros informes, dirigirse al Notario D. Agustín Delgado, Herradores 91, Laguna.

## Solicitando indulto

El presidente del Consejo de ministros ha recibido una instancia firmada por ciudadanos españoles residentes en la República Argentina sobre los que pesa la nota de prófugos y en la cual solicitan el levantamiento de dicha nota.

En la instancia se dice en síntesis lo siguiente:

«Ninguno de los firmantes de la instancia desconoce lo dispuesto en la ley vigente de reclutamiento y reemplazo del Ejército y por tanto son sabedores de lo contenido en el precepto constitucional referente al servicio de las armas.

Pero el hecho de residir en un país extranjero donde apenas llegados hasta la fecha han realizado los recurrentes el trabajo que supone la lucha por la existencia, más penoso mil veces que el servicio de las armas, les hace confiar en que habido esto en cuenta les será concedido el indulto que solicitan.

La circunstancia de haberse concedido en fecha no lejana indulto de la nota de prófugo á cuantos en aquella época tenían dicha nota y el no estar vigente todavía el servicio militar obligatorio, son circunstancias favorables para que se pueda acceder á lo solicitado.

## Inventor fallecido

FOR CABLE (De nuestra Agencia)

Madrid 28. Comunican de París que ha fallecido el afamado inventor de la vacuna animal directa.

La muerte del sabio doctor á quien la Ciencia médica tanto le debe, ha sido sentidísima.—P. A.

## Ecos de Sociedad

Ha sido nombrado caballero de la orden belga de Leopoldo II, nuestro distinguido amigo Don Roque Berzal, beneficiado de la catedral de la Laguna. Nuestra enhorabuena.

En la vecina ciudad continúa enferma de algun cuidado la distinguida señorita María Oraa y Trujillo, hermana de nuestro muy querido amigo D. Manuel Oraa. Deseámosle pronto restablecimiento.

Acompañado de su distinguida familia ha regresado de la Laguna, donde han pasado la temporada veranico, nuestro estimado amigo personal D. José García Lanzarán.

La Sra. esposa de nuestro estimado amigo particular D. Juan Foronda y Cubilla, ha dado á luz con toda felicidad, una robusta niña, hallándose en estado satisfactorio de salud.

El día 1.º de Diciembre próximo, contraerá matrimonio, con la distinguida Srta. María de las Nieves Díaz García, el apreciable joven, torrero de faros, nuestro personal amigo don Antonio Cuenca.

El mismo día se verificará el enlace de nuestro estimado amigo D. Jaime Caballero Orfila, con la distinguida Srta. Adelaida García Díaz.

Así mismo, se efectuará el matrimonio del joven D. Andrés Abreu Caraballo la apreciable Srta. María Calzadilla de la Rosa.

Por anticipado deseámosles eternas felicidades.

Ha regresado de la vecina ciudad de La Laguna, la apreciable familia del ilustrado Ayudante de Obras Públicas, nuestro estimado amigo personal D. Francisco Hernández Sayer.

## A domicilio

CLASE PARA SEÑORITAS POR PROFESORA NORMAL RECIENTE LLEGADA DE LA PENINSULA

Las lecciones de primera enseñanza, Carrera del Magisterio, labores de adorno en las que van incluidas la confección de colchas, cojines y stores de raso y malla, encajes de Almagro, Brasileño, Inglés, Richelieu, Renacimiento, etc.

También se darán lecciones de Pintura en raso y terciopelo, cristal y porcelana, y de confección de frutas artificiales, por varios procedimientos todos modernísimos.

La Pintura es de un hermoso efecto aplicada en las labores de adorno.

Honorarios convencionales Los avisos á la Camisería «New England» PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN

## Notas Marítimas

### Movimiento en el puerto

Mañana temprano llegará á este puerto el vapor correo «Hespérides» que viene de la Península con pasaje y correspondencia.

Con cargamento de frutos del país, salió ayer el vapor noruego «Gunle» que se dirige á la Rochelle Pallice.

Ayer entraron los siguientes veleros:

«Carlota» de Las Palmas con mercancías diversas.

«Luz» de la mar con pescado fresco.

«Tenerife» de la mar con pescado fresco.

### Entrada de vapores

DÍA 28

«Ginle», noruego de 698 toneladas, capitán: Mr. Pedersen. Procedía del Puerto de la Cruz y salió para La Rochelle-Pallice, despachado por los Sres. Miller Wolfson.

«Esperanza», español de 50 toneladas, capitán: D. Ramón Padilla. Procedía del Puerto de la Cruz y salió para Puerto de la Cruz, despachado por los Sres. Hamilton y C.ª

### Vapores que se esperan

DÍA 30

Para la Gomera el vapor «Carmen».

## VIDA PARLAMENTARIA

FOR CABLE (De nuestra Agencia)

CONGRESO Madrid 28.—Escaso interés revistió la sesión de la Cámara popular. Después de formularse varios ruegos y preguntas de poca importancia, hace uso de la palabra el diputado radical Sr. Azzati, quien denunció el

otorgamiento de cierto testamento falso en Valencia, en cuyo hecho supone que está complicado el magistral de la Catedral valentina.

El ministro de Gracia y Justicia ataja al Sr. Azzati diciendo que el hecho denunciado no debe tratarse en el Congreso por ser de la exclusiva competencia de los tribunales de justicia.

El Sr. Romanones insiste en lo dicho por el Sr. Ruiz Valarino y dá por terminado el asunto.

El Sr. Soriano anuncia una interpelación acerca de la supuesta provisión de armas en algunos conventos.

A continuación se entra en el debate económico.

Discútese el proyecto referente al impuesto sobre utilidades.

Intervienen en la discusión varios diputados.

Leése un dictamen de la Comisión de presupuestos acordando rebajar una peseta por tonelada en el transporte de frutas.

### SENADO

El Sr. Prats explica su anunciada interpelación acerca de la situación crítica por que atraviesa el Ayuntamiento de Madrid, enumerando detalladamente las irregularidades que en la citada Corporación se vienen observando y censurando la falta de una acertada dirección.

El Sr. Canalejas interviene para acusar á los concejales monárquicos que, retrayéndose al cumplimiento de su deber, dejaron de asistir á las sesiones.

El Sr. García Molinas explica la dimisión del primer teniente de alcalde que se vió obligado á retirarse ante la marcada hostilidad de los concejales republicanos.

El Sr. Peñalver coincide con lo dicho por el señor Prats y acusa al Alcalde de Madrid de falta de acierto en el desempeño de su cargo.

Continúa la discusión del articulo del presupuesto de Instrucción pública.—P. A.

## Instrucción pública

La Gaceta publica un decreto disponiendo que los maestros y maestras á quienes nombres interinamente disfruten la dotación total que les asigna el decreto de 6 de Mayo del corriente año.

## Leche de vacas

Recién paridas, Jersey y Holandesas, garantizada la mejor que se toma en esta Capital.

También se venden vacas Jersey y Holandesas, así como becerras de todas edades.

Lechería LA JERSEY San Francisco Javier, número 7.

## Regreso del Rey

FOR CABLE

(De nuestra Agencia)

Madrid 28.—Hoy ha regresado el Rey de Burdeos.

A la estación fueron á recibirle las reinas y los infantes, el presidente del Consejo, varios ministros y las primeras autoridades civiles y militares de la Corte.

Don Alfonso se muestra satisfechísimo del resultado de la operación que le practicó el notable doctor Moore.—P. A.

Se vende un bonito coche factón en muy buenas condiciones. Infórmese D. Manuel García Lanzarán.

# MELLENDEZ

19, Cruz Verde, 21



Esta Casa acaba de recibir: Sombreros, en última novedad para señoras, Sprits, Alas, Plumas y broches para confeccionarlos.

Sucursal en la Laguna: — San Juan, número 1

## EXPOSICION

JAPONESA-BRITÁNICA DE LONDRES DE 1910

La lámpara OSRAM ha obtenido el

## GRAN PREMIO

ó sea la más alta recompensa.

Unico sitio de venta en esta Capital, Alfonso XIII, 51.

**El anuncio es la gran palanca del Comercio**  
**La propaganda ha sido, y será la propulsora de las grandes industrias y negocios.**

# Librería y Tipografía Católica

ESTABLECIMIENTO EDITORIAL DE PRIMER ORDEN

DOTADO DE MAQUINARIA DE RECIENTE CONSTRUCCIÓN Y PERFECCIONADÍSIMA

Agendas de bur-  
fete, plumas,  
lapiceros,  
gomas y  
tintas.

Material moderno nuevo y completo \* para la confección de toda clase de trabajos tipográficos en negro y colores, tanto de lujo como corrientes.— \* Especialidad en tarjetas, memorandos, facturas, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos.— \* Edición de obras, revistas y periódicos. Libros comerciales y programas. \*

## ALMANAQUES

PARA EL AÑO

1911

\* Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios, en elegantes papeles y tarjetas, a precios ventajosos.— \* Carnets de baile, menú, partes de boda y de bautizo, ofrecimientos de casa.— \* Artículos religiosos, devocionarios, libros, libretas en blanco, talonarios, etc., etc.

Juguetes infantiles para pre-escuelas

## Material de enseñanza

Novelas—Suscripción a periódicos y revistas morales y católicas—Obras de fondo, literarias y científicas—Artículos de escritorio: Lacs—Preisas para copiar—Secantes—Cromos y estampas en colores y en negro—Aleluyas—Papel para periódicos y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en todas las poblaciones del Reino y del Extranjero

**DESPACHO Y TALLERES: SAN FRANCISCO, 7**

SANTA CRUZ DE TENERIFE

# LA GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Es el periódico católico mayor y de más circulación de Canarias  
**INDEPENDIENTE DE TODA POLÍTICA**

Informaciones telegráficas y postales de las ciudades y pueblos más importantes de España.—Servicio telegráfico especial de la Agencia «Prensa Asociada»

### SUSCRIPCIÓN

EN ESTA PROVINCIA .	Un mes . . . . .	1'50 pesetas
	Trimestre . . . . .	5
	Semestre . . . . .	10
	Año . . . . .	20
EXTRANJERO.—PAISES DE LA UNIÓN POSTAL		
	Trimestre . . . . .	8 pesetas
	Semestre . . . . .	16
	Año . . . . .	32

Número suelto 10 céntimos, atrasado 15

### SECCIONES

Informaciones.—Vulgarización de trabajos doctrinales.—Estudios sociales y de carácter obrero.—Crítica bibliográfica.—Páginas para la mujer.—Sección literaria.—Balance de la prensa madrileña.—Gacetillas de la Corte.—Cuentos y crónicas políticas. Estas á más de otras muchas serán secciones de este periódico. Publicará también en su folletín preciosas novelas morales y de transcendencia social. Los nombres de autores de tanto renombre como Pereda, Coloma, Muñoz y Pabón, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, etc., etc., serán los que desfilarán por esta sección.

### PUBLICIDAD

La publicidad de LA GACETA DE TENERIFE es la que más conviene á los señores anunciantes. Es también la más económica, teniendo en cuenta nuestra gran tirada, que pueden comprobar aquellos á quienes interese. Para los anuncios, entiéndanse preferentemente con nuestra Administración. TARIFA: Véase en esta plana.—Esquelas desde 10 pesetas. La publicidad es la base de toda propaganda. Los señores suscriptores que abonen su suscripción anual anticipada, tienen derecho á la inserción de 5 anuncios anuales de diez líneas (50 palabras).

Redacción y oficinas: Calle de San Francisco número 7, Santa Cruz de Tenerife

TELÉFONO, NUM. 425

APARTADO DE CORREOS

abanderillen me meto yo ahí, continúa picarla.—

Mientras así dialogaban los estudiantes, y los mil que pasaban por nuestro lado, mirábamos hacia el palco á que había señalado el primero de aquellos, y pudimos estudiar á nuestro sabor el matrimonio Conejo y su controvertida hija la Millona.

De lejos daba el golpe. Cierta que más bien pecaba de magra, que de rolliza; pero estaba tan "bien hecha," según había dicho Javier de Miranda al Cura de la Prioral y era tan proporcionada de dimensiones, que cualquier escultor no descontentadizo la hubiera escogido para modelo de una musa... en convalecencia.

La bizquera no se le notaba, porque los bizcos "tienen días," y aquél era uno de los en que nuestra heroína lo estaba menos, aunque quizás contribuyera un poco á ello la buena distancia que la separaba de nosotros y lo tupido del velillo que le envolvía la cara y

hasta el enorme sombrero de plumas negras con que se había propuesto no dejar un corazón sano aquella tarde.

Como el moro del romance carolingio "la esposa de Don Gaife-ro," titulado,

lo que arrastra por el suelo cien pobres ricos haría: tan costoso era el traje de seda celeste con cola por delante como el de las damas de los tapices góticos, que le había mandado la modista.

La madre vestida de negro, que, sobre ser muy elegante, es más aún que elegante, socorrido, una vez adoptado; pero ni menos ricamente que la hija, ni con menos novedad y elegancia, en cuanto componía su atavío.

El padre, de levita de vestir y chistera grueso brillante en la corbata, pasadores de muletillas y botas de charol, resultaba con todo y con eso un maestro de molino, disfrazado de conde. No sabemos si será por las arrastradas ideas

visto más gordas, á pesar de su aplomo y de su majestad de reina de teatro barato y en que la niña no había venido, ni mas ni menos que por un novio.

—¡Indecentona!—  
Claro que esto no lo dijeron más que las reas del mismo crimen.

### CAPÍTULO V

Que ni quita ni pone en la presente historia.

No es la misión del novelista la del cronista de salones: citar nombres propios y describir arrequives y perendengues... si bien los que pretendemos deleitar á las damas no podemos prescindir de semejante pormenor. La misión del novelista es más honda: estudiar á los personajes que pone en escena, pero más que en su parte exterior y en su indumentaria, en su parte psicológica y en las raíces mismas de su carácter.

El matrimonio Conejo por consiguiente reclama de nosotros una visita á su interior; pues el hábito

# SECCION DE ANUNCIOS

## Cie. Generale Trasatlantique

VAPORES CORREOS FRANCESES

El magnífico vapor francés



### SAINT LAURENT

saldrá de este puerto el 1.º de Diciembre directamente para la **HABANA**

Admite pasajeros y carga.

AGENTES,  
R. GARCÍA.—CASA  
**Hardisson Hermanos**  
Villalba Hervás 3, (antes Tigre)

## Bodegas Bilbaínas

**BILBAO-HARO**

Vinos finos de mesa

Tintos, Blancos y Claretos, Rioja, Valdepeñas, Alicante

Depósito

Gerente

**Doctor Allart, 11.**

**Juan Claverie**

TELÉFONO 383.—Teobaldo Power 12 y 14.



Compañía de vapores correos de Africa

El magnífico vapor

### CABAÑAL

Saldrá el 3 de Diciembre para Las Palmas, Puerto Cabras, Arrecife, Mogador, Saffi, Mazagan, Casablanca, Rabat, Larache, Tánger, Cúta, Río Martín, Peñon Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cariagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.

Admite carga y pasajeros.

Para informes, **J. A. Brage**

**Cruz Verde número. 24**

## Chocolate de la Trapa

	PAQUETES DE PASTILLA	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos 14, 16, y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	460 2 14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	350 2 16	1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.



**Hamburg Amerika Linie**

Compañía Hamburguesa Americana

**CORREOS ALEMANES**

El rápido y moderno vapor

### FRANKENWALD

llegará fijamente a este puerto el día 4 de Diciembre saliendo directamente para la

**HABANA**

para donde admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Agente: **C. J. R. HAMILTON**  
en casa de **Hamilton y Cia.**  
MARINA 15.

## Compañía Trasatlántica

(Antes de A. López y Cia.)



Servicio del mes de Diciembre de 1910

Línea de Buenos Aires

El día **9** saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico vapor

**LEÓN XIII**

admitiendo carga y pasajeros.

El día **16** saldrá de este puerto, directo para Cádiz y Barcelona, el magnífico vapor

**P. DE SATRÚSTEGUI**

admitiendo carga y pasajeros.

Línea de Venezuela-Colombia

El día **18** saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata, Habana, Colón, Puerto Limón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curaçao y La Guaira, con trasbordo en la Habana, Progreso y Veracruz, el magnífico vapor

**ANTONIO LÓPEZ**

admitiendo carga y pasajeros.

El día **30 ó 31** saldrá de este puerto, directo para Cádiz, Barcelona y Génova, el magnífico vapor

**MANUEL CALVO**

admitiendo carga y pasajeros.

Línea de Fernando Póo

El día **4** saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma y Fernando Póo, el magnífico vapor

**SAN FRANCISCO**

admitiendo carga y pasajeros.

El día **14** saldrá de este puerto, directo para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona, el magnífico vapor

**M. L. VILLAVEVERDE**

admitiendo carga y pasajeros.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes,

**Viuda é hijos de Juan La-Roche.**

**ALFONSO XIII, 35.**

## Afinaciones

El afinador y compositor de Pianos, **Pedro Luis Grizzotti**, tiene el gusto de participar a su distinguida clientela y al público en general, haberse trasladado al **Hotel Parnasco**, Plaza de la Constitución núm. 12.

Imágenes y altares Para adquiridos los acreditados talleres de escultura de **José Romero**. Pídesse el catálogo. Calle de Alboraya, Valencia (España).

Para administrar fincas rústicas y urbanas se ofrece una persona de las mayores garantías. Informes en esta redacción.

**A. DEL RIO Y GONZALEZ** Médico-Cirujano Consultas de 1 a 4 Lunes y Viernes gratis a los pobres Doctor Allart (Antes Sol) 42

## Se alquila

el Hotel de la calle del General Antequera número 5.

En la de San José número 11 (a) darán

## SE ALQUILA

una casa en la calle de S. Juan Bautista número 1.

En la de San José número 11 (a) informarán.

## SE VENDEN

Dos cocinas casi nuevas; una para carbón de piedra y otra para gas, ambas con horno. En esta Imprenta informarán.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas Compañía Anónima

**CAJA DE AHORROS**

(Interés: 3 por 100, capitalizado por semestres)

	Pesetas
Saldo anterior	55.927'42
Imposiciones durante la semana	1.540'00
Suma	56.567'42
Retegros	339'70
Saldo	55.927'72

Santa Cruz de Tenerife, Octubre 28 de 1910

**J. M. Ballester, GERENTE.**

## LA ZURCIDORA MECÁNICA

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente, y sin igual perfección

**ZURCIR Y REMENDAR**

medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

**No debe faltar en ninguna familia**

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.

Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS

Sociedad Patent "Magic Weaver"  
Paseo de Gracia, 97.—Barcelona.





# Grandes Almacenes

## de materiales de construcción

### CARLOS LA-ROCHE

**Cemento GOLIATH: el de mejor calidad que se importa en la Provincia**  
**Y el que admite mayor cantidad de arena en el hormigón.**

**Cemento DRAGO: (clase corriente) la mas acreditada de las que se importan en las islas Canarias.**

**Maderas de todas clases**

ESCRITORIOS: Alfonso XIII, 38. TELÉFONO 228.

SANTA CRUZ DE TENERIFE.

ALMACENES: Paseo de la Concordia. TELÉFONO 127.



Se vende papel de periódico en la Administración de este diario.

no hace al monje, y tras la uniformidad en el vestir que impone la moda, hay tantos tipos dignos de estudio, cada cual por su razón, como individuos adoptan dicha uniformidad.

Se hospedaba en la fonda de Madrid por aquellos días cierto amigo nuestro de El Tomillar, D. Juan Ibáñez y Benjumea, que en compañía de su señora, Doña Carmela Morán, y de un seiafín de año y medio, hija de ambos, había venido a ver nuestra famosa Semana Santa de la que era muy entusiasta la señora.

Con ocasión de visitar al matrimonio Tomillero, que nos recibió almorzando en la mesa redonda, pudimos contemplar a nuestras anchas a nuestros biografiados los Conejo, pues afortunadamente estaban en la banda frontera almorzando también y se vinieron luego a tomar el café con nosotros en una mesa del patio, invitados por la señora de Ibáñez que, con esa franqueza peculiar de la gente

troductor de embajadores conocido: y si a esto se agrega que el palco había estado desocupado el domingo y el miércoles, con lo que había excitado la curiosidad de todos, quedará más en su punto el afán con que los aficionados a saber harían la disección, porque el examen es poco, de los tres empavesados personajes que, por primera vez en su vida, habían trocado el retiro de la Hondonada por el aparatoso y deslumbrador boato de los festejos primaverales de Sevilla.

Como la gente de esta tierra se desvive por poner motes, y la soledad en que los forasteros habían dejado el palco en los días anteriores había hecho que se les esperara con avidez, no faltó quien los bautizara no bien hicieron su aparición entre la crema, con el nombre de "el santo advenimiento", conviniéndose por unanimidad en que el padre oía a paleta, a pesar de toda su corrección en el vestir; en que la madre en su vida había

preconcebidas que no se pueden desechar por más que uno se empeñe en ello; pero el bueno de don Pedro oía a aceite desde la legua, a pesar de su compostura de maniquí de sastrería y del olímpico empaque con que se atusaba el blanco bigote, mientras miraba en derredor como gallina en corral ageno que quiere cuanto antes adquirir carta de naturaleza.

Extracto de nuestro rato de observación? Que los tres estaban irremediablemente vestidos: pero... sin esa desenvoltura que solamente se adquiere en el trato continuo con gente de fuste, y de la que toda imitación y todo alarde es una lastimosa desencajada caricatura, que percibe el más lerdito.

Ni que decir tiene que antes de media hora ya les había pasado revista de comisario toda la vecindad; pues en Sevilla, por lo mismo que se conoce a todo el mundo, cualquiera advenedizo, llama la atención, sobre todo si hace su epifanía en el gran mundo sin in-

es de cuando su madre se tomó los dichos!

—Haga V. el favor...

—Pa eso no es mesté arrempujá.

—¡Mí el arcarde, sentao en un sillón, que ni Herode er de San Juan de la Parma...—

(Una cigarrera mirando al autor)

—Si los curas comieran Chinas del río, No estuvieran tan gordos, Ni tan lucíos...

—¿Qué habian ustedes de llegar á nosotros? Si todo lo que ustedes sacan es prestado.

—¿Pues hay en toda Sevilla un manto como el nuestro?

—Si matando hasta el toro de San Lucas, cualquiera tiene un manto.

—¡Que yo no me meto en esa habitación, que ahí se ha muerto un tísico! Y me dice la casera—pues se le pica á usted, pa que yo tenga usted presión—y lo que yo le dije: ¿Picarla?—ni aunque me la